

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, sábado 7 Octubre 1899.

N.º 5516

SECCION POLITICA

Roma y nuestros prisioneros

Un comisionado filipino se acercó al Nuncio en Enero último, á decirle:

—Monseñor; aquí traigo á usted comunicaciones del Comité filipino en París; en las cuales verá que Aguinaldo está muy dispuesto á entrar en inteligencia con el Vaticano, considerando que casi todos los filipinos son católicos; pero para poner en libertad á los frailes, á quienes á pesar de sus inexactos informes, creará más el Papa que á Aguinaldo, éste suplica al Padre Santo se digne enviar un Delegado parcial, que vaya á cerciorarse de la aptitud del clero filipino para ocupar los obispados, pues Aguinaldo no quiere nada ya con los frailes, y además, que escuche las reclamaciones de los párrocos filipinos, que echan de menos los fondos de las iglesias parroquiales que son propiedad de los municipios ó del Estado, fondos que varían en cada pueblo (y hay unos mil pueblos) de dos á cuarenta mil pesos, y que por ende suman no pocos millones. Estos fondos se los llevaron los frailes que los administraban.

El Nuncio contestó destempladamente:

—Quiere decir que Aguinaldo es como bandido que pide rescate, antes de soltar á los frailes.

Aguinaldo no pide más que lo que es propiedad del Estado ó del clero filipino, si así usted quiere, no pide nada para sí mismo. Los bandidos son los frailes, que se han llevado lo que no es suyo.

—Pues bien, el Vaticano por dignidad no se doblegará á las exigencias de Aguinaldo y prefiere que éste mate á los frailes, antes de ceder á vuestras imposiciones.

—Pero, señor ¡sí! no imponemos nada. Sólo venia yo á pedir un comisionado imparcial que sobre el terreno nos escuchase.

Y se marchó el filipino á transmitir á Aguinaldo la brutal contestación del Nuncio en Madrid.

Enterados los filipinos de ello, la Asamblea de Malolos decretó acto seguido la separación de la Iglesia y del Estado y el clero filipino, que es más partidario de Aguinaldo que del Papa, está dispuesto á declararse en cisma si el Papa no le hace justicia y no atiende á sus derechos.

Pero los fondos parroquiales no parecerán; por eso Aguinaldo exige de España la intervención del Papa; pero éste no quiere intervenir, prefiriendo que mueran los frailes prisioneros, según el Nuncio.

Y para esto envía España gruesas cantidades á Roma?

El Vaticano es tan egoísta como los frailes que han salvado su pelleja, y que en España y en Hong-kong

están disfrutando de las riquezas que reclama Aguinaldo; y suponemos que éstos preferirán también, como el Nuncio, que mueran sus hermanos los prisioneros, antes que ellos vengán á disputarles sus grandes opulencias.

Silvela por su parte está dejando pasar el tiempo y echa la culpa á los filipinos, cuando todo el mundo sabe que desde Enero vienen gestionando en Madrid cerca del Gobierno para que ponga fin, cuanto antes á tan enojosa cuestión.

Los filipinos dicen: «No pedimos rescate, sino sólo indemnización á los perjudicados en la guerra por los españoles; por los bienes embargados no devueltos, los incendios y saqueos, que no se pueden evitar en toda guerra, pero que reclaman los perjudicados; y ya se sabe que en días de reyuelta no se puede ir contra la opinión so pena de morir arrastrado, como le ocurriría á Aguinaldo por más prestigio que tuviese. Ya en Octubre último fué derrotado en una votación de generales, cuando propuso la libertad incondicional de todos los prisioneros. También tuvo que salir del gabinete filipino el primer ministro de Aguinaldo, Cayetano de Arellano, por no haber podido obtener dicha libertad.

Y ahora dicen los filipinos al gobierno, que se apresure á libertar á los prisioneros, porque más tarde probablemente no pedirán seis millones de indemnización, sino los veinte millones de los Estados Unidos; pues tarde ó temprano tendrán los filipinos que pagar esa suma á los americanos. Y también dicen que, como éstos se aprestan á activar la campaña en Noviembre, los prisioneros tendrían que pasar escasez de viveres en los montes.

Los filipinos repiten á todo el que quiere oírles, que Agoncillo está dispuesto á tratar con España, pero que Silvela se empeña en deprimir á los filipinos ofreciendo pagar cierta cantidad por cada prisionero, esto es, como rescate; y que esto por dignidad no puede aceptarlo Aguinaldo.

La actual guerra filipino americana y sus tristes consecuencias, surgió de la venta de Filipinas por España.

Dijo Aguinaldo oficialmente: «Si España, aún resignándose á ceder á los americanos Filipinas, no hubiese aceptado los veinte millones, yo hubiera empleado todos los esfuerzos posibles para conseguir la libertad de los españoles sin indemnización alguna; pero ahora no puedo, porque todos los perjudicados en la guerra por los yanquis atribuyen sus culpas á España.»

Así nos lo comunica oficialmente el Comité filipino de Madrid, y, por consiguiente, no hay que dar crédito á las excusas ministeriales. El corresponsal de «El Imparcial» ha dicho que los filipinos están muy dispuestos á dar libertad á los prisioneros y que

toda la dificultad está en el Gobierno español, que se empeña en esperar el término de la guerra con los americanos, para no pagar la indemnización que piden los filipinos.

Pero entonces habrán muerto ya los prisioneros, lo que celebraría seguramente Silvela, porque así no tendría que pagar indemnización alguna.

Tanta tacañería para los que cayeron peleando por la patria, y en cambio se prodigan los millones para el Clero en el presupuesto!

R.

(El Motín).

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

París 27 Septiembre 1899.

Discurso de M. Loubet

El Presidente de la República ha recibido en el castillo de Rombouillet, en donde, como es sabido, ha pasado el verano, á los consejeros generales y de la Provincia, y contestando á las felicitaciones de éstos ha dicho:

«Tenéis muchísima razón en asociaros al deseo que he manifestado estos últimos días con motivo de mi visita á los trabajos de la Exposición. Esta grande obra que será el honor de nuestro país, no puede realizarse si no contamos con la tranquilidad interior á cuyo restablecimiento aspiramos.»

Podéis estar seguros que las divisiones no serán eternas en un país que tantos tesoros de actividad y de amor á la Patria encierra.

Si todavía algunas nubes empañan el horizonte pronto las veréis disipadas: os lo garantiza la profunda simpatía que la inmensa mayoría de los ciudadanos siente por nuestras instituciones.

Para facilitar la realización del deseo que acabáis de exponer, tengo toda la confianza puesta en el buen sentido y en el patriotismo de las corporaciones. Ellas pondrán á contribución su autoridad moral para que cesen de una vez polémicas violentas y divisiones deplorables, y comprenderán que calumniándonos unos á otros no hacemos más que comprometer el buen nombre de Francia siendo así que el patriotismo nos obliga á unirnos para asegurar su grandeza moral.

El terror en Servia

Servia atraviesa una triste situación. En el campo reina el terror: los habitantes no pueden moverse de sus casas sin llevar pasaporte; es necesario al salir á la calle que declaren donde van y á que van, que personas quieren visitar y sobre que versará su conversación. Después de llenados estos requisitos la más estrecha vigi-

lancia se ejerce sobre ellos, y como se separan del programa su libertad peligrá.

Por otra parte, todo individuo que no profese por Melano la más sincera simpatía se ve boycoté, es decir, sitiado por hambre. Nadie puede hablarle, ni entrar en su casa, ni comprarle ni venderle nada.

Es un sistema como otro cualquiera para que los negocios vayan bien. Los servicios aseguran que este sistema cuesta al país unos treinta millones de francos. Como van á arreglarse para saldar este déficit?

Según el periódico «Berliner Tageblatt» se prepara un empréstito con la garantía de los caminos de hierro. Quién será el banquero osado que se atreverá á cargar con la operación? No es de temer que el Gobierno servio, que después que Melano haya sido expulsado del país, venga á poner orden á tantos desaciertos y á borrar el recuerdo de tantas desdichas, se niegue á reconocer los compromisos financieros que haya podido contraer el ex-rey y su Vonkachine-Pelowitch?

Mientras tanto, los pobres condenados de Belgrado sufren el yugo de Melano. He aquí un detalle de este sufrimiento.

Según parece Angelitch escribió en efecto, las cartas en las que anunciaba el intento de suicidarse; pero, uno de sus amigos que vió el cadáver de Angelitch lo explica de la siguiente manera:

«He visto las profundas heridas causadas por los horribles golpes que le daban todos los días: he visto como los anillos de hierro que le sujetaban las piernas desgarraban sus carnes hasta poner los huesos en descubierta. He visto el sufrimiento horrible de nuestro pobre amigo. El haber cedido á sus verdugos débese á un acto de locura causado por los tormentos. Le han asesinado después de haber obtenido de él una confesión de que se daba voluntariamente la muerte.»

Los visitantes del fuerte Chabrol

El monumento á la moda es hoy para los visitantes extranjeros el «fuerte Chabrol».

El Mentor es el cochero que puesto de pié señala con su látigo la «ventana por donde se asomaba Guérin ó bien «el sitio de donde colgaba el mono Reinach».

Que emociones tan grandes para estos curiosos que pueden aplicar el objetivo de sus máquinas fotográficas ante el «fuerte» como pudieran haberlo ante cualquier monumento célebre de París!

La inoculación de la peste

La misión francesa del Instituto Pasteur que ha sido enviada á Portugal para estudiar los efectos de la peste ha salido de Oporto para París.

Casi todos los enfermos tratados por el sistema pasteuriano han sido curados.

La vacuna del Doctor Yersin parece que triunfa definitivamente del mal.

El Doctor Calmette, jefe de la misión francesa, afirma que la generalización de la vacuna preventiva en los centros atacados detiene el progreso de la enfermedad.

La misión Fourreau-Lamy

Como recordarán nuestros lectores hace algunos días, noticias de origen inglés daban como seguro el asesinato de la misión Fourreau-Lamy por los Fonaregs.

Pero, las últimas que poseemos de Ghadansé, y que se remontan á 9 del presente mes, llegadas ayer, nos participan que la misión está en camino de Tadj y que hasta ahora no ha sufrido contratiempo alguno, añadiendo que Fourreau y Lamy con toda su gente habían llegado á orillas del Tchad.

Por lo tanto las noticias inglesas son completamente falsas.

A. SAISSY.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA DE AYER

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tuduri, Fornaris, Pons Carreras, Rodríguez, Ponsseti, Sintes, Pons, Pons Sitjes, Flaquer, Barceló, Seguí, Mascaró, Villalonga y Pons Pons (D. Francisco).

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

No habiéndose presentado postores á la subasta anunciada para la adquisición de adoquines con destino á empedrado de las vías públicas, se acordó anunciar otro nuevo remate con sujeción al mismo tipo.

Se acordó dar cumplimiento á las disposiciones sanitarias publicadas por el Sr. Gobernador de la provincia en el Boletín Oficial correspondiente al 28 de Septiembre próximo pasado.

En vista de una circular de la Excelentísima Diputación de esta provincia de fecha 22 de Septiembre último se acordó atender al pago de lo que se adeuda por contingente provincial tan pronto como lo permita el estado de los fondos municipales.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Beneficencia en una instancia de los consortes Marcos Gofialous Carreras y Antonia Pons Camps, se acordó concederle la prohibición de un exposito que tiene solicitada.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D. Pedro Derresdías Eduard, se acordó denegar la prórroga que solicita por tres años del contrato de arriendo del Teatro que le fué adjudicado en virtud de subasta pública para el año económico corriente.

De conformidad con lo informado por la Junta de Cementerios en una instancia de Joaquín Quintana Pons, se acordó admitirle la renuncia que presenta del cargo de Administrador de entierros.

En vista de lo informado por la misma Junta en una instancia de Ginés Olaya Sintes, solicitando se le confiera una plaza de Administrador de entierros, se acordó pase á informe de la Comisión de Gobernación.

Se acordó aprobar un acuerdo de la Junta de Cementerios tomado en sesión de 14 de Septiembre último, para que ningún vocal entre de servicio dos semanas consecutivas; y que se pregunte á la misma Junta si existía aquella costumbre anteriormente, para en su vista resolver lo que correspondiera respecto al caso á que dicha Comisión se refiere.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Director del Instituto de 2.ª enseñanza, en la que, contestando á otra de esta Corporación, manifiesta que ignora el día en que regresaron los Catedráticos y auxiliares que se hallaban ausentes durante las vacaciones últimas; y se acordó averiguar por conducto verídico el día en que regresaron á esta ciudad aquellos informando la Comisión de Fomento si debe tomarse alguna medida para corregir las faltas en que hayan podido incurrir.

En vista de una proposición presentada por los Sres. Rodríguez y Tuduri se acordó nombrar Contador de los fondos de este Municipio y de la Beneficencia á D. Lucas Carreras Riera y que la Comisión respectiva informe si conviene suprimir la plaza de oficial 3.º de la Secretaría que desempeña D. José Esbert Preto, quien podrá en tal caso ser nombrado oficial Secretario de la Comisión de Beneficencia con la obligación de auxiliar los trabajos de la contabilidad municipal.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Obras públicas una proposición del Sr. Fornaris, para que se pro eda á la recomposición y mejora del tinglado de la Pescadería.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una cuenta del producto obtenido en el matadero público durante el mes de Septiembre último.

Se quedó enterado de una cuenta de jornales y materiales empleados en la recomposición de las calles de los Frailes, San Antonio y plaza del Carmen, en el Cementerio Católico y en los caminos de Rafal, Barracas y Torelló.

A propuesta del Sr. Sintes Pons, se acordó prorogar por quince días el plazo señalado para presentar reclamaciones contra los conciertos y encabezamientos del extra-radio de este término municipal respectivo al año 1898-99.

Accediendo á lo solicitado por el concejal D. Gabriel Flaquer Saurina, se acordó concederle tres meses de licencia para que pueda ausentarse de esta Ciudad para asuntos propios.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

D. Braulio Fernández Diego

Este bravo y valiente capitán de infantería tan conocido y apreciado en esta ciudad que había ganado mil lauros en la última campaña de Filipinas, ha fallecido ayer, con el honor lleso, víctima de aguda dolencia, y esta tarde fué conducido al cementerio seguido del piquete que establece la ordenanza, para los honores de

su clase, de la música del Regimiento infantería de Baleares n.º 2, y de numerosa concurrencia que ha de sentir profundamente su desaparición del mundo de los vivos.

Ha sido en efecto una manifestación de duelo en recuerdo de cariño y en tributo debido á la bizarría de nuestro amigo Fernández.

No disponemos de la hoja de servicios de este bizarro militar para extractar las múltiples acciones distinguidísimas de su valor y arrojo, pero sabemos por testigos oculares que Fernández, como el guerrero de Smirna, solo necesitaba luz para pelear y queriendo imitar á los héroes de ayer, arengaba al soldado en campaña con gritos patrios y enérgicos para que no desmayase en el combate hasta hacer morder el polvo al enemigo y obtener el triunfo.

Entre sus rasgos incomparables, merece que citemos el del ataque de Saitirán, el 7 de marzo de 1897, donde muerto y herido el general Zavalá y muchos jefes y oficiales, incluso todos los de su compañía, acrecentó su importancia bélica para tomar unas trincheras empujando y dando aliento en la hora suprema del avance á los héroes que habían quedado á sus órdenes en cuya actitud no cesaba su ánimo esforzado, en medio de una lluvia mortífera de plomo y fuego, hasta que atravesando su pecho una bala enemiga que le interesó el pulmón izquierdo, dió á la patria los rojos timbres de su sangre generosa, y casi exánime, moribundo, fué retirado en camilla de aquella función militar, por cuyo inefable sacrificio y otros anteriores, que merecían sobradamente recompensa suprema y la laureada de S. Fernando, solo conquistó un ascenso.

Vuelto á la patria para reponerse de aquellos quebrantos físicos, en julio del citado año, no quiso regatearle el holocausto de su vida, y fiándose en su valentía sin lacha, en su pasado glorioso, en ese valor legendario del pueblo de la epopeya, pidió de nuevo el pasaporte para ocupar otra vez el puesto del honor, y lleno de ardor y entusiasmo embarcó en diciembre.

Terminada la guerra regresó el héroe á descansar de las fatigas, pero hecho un esqueleto con el fuego de la calentura en las venas y el desgano en el alma, de que solo sirven los militares á la codicia extranjera y á las genialidades de los ministros.

Estéril sacrificio, heroísmo inútil, intrepidez y abnegación sin fortuna!

Materia es esta que nos veda abarcar juicio, lo mismo que sobre la potencia volitiva del finado que la calificación de imprudencia temeraria en su regreso á campaña, vista su salud quebrantada, y hacemos punto en estos extremos, volviendo á los rasgos de valor y hazañas que nos mueven á usar ingenuamente en nuestro lenguaje adjetivos que no escasearemos para elogiar la grandeza de ánimo é importancia de valor heroico de un valiente; de un caballero de la Orden de Sr. Hermenegildo que ha obtenido en su carrera militar nueve cruces rojas, dos de ellas pensionadas, una blanca, las medallas de Alfonso XII con los pasadores de Oria, Elgueta y Pamplona y la de Filipinas.

Á la viuda con siete hijos menores de edad, que llora con hondo quebranto y acervo sufrimiento y sin consuelo su infortunio, enviamos el cariñoso sentimiento de nuestro pesame.

Por el correo del martes próximo se remitirán al gobierno de provincia las cuentas municipales y de be-

neficiencia, respectiva al ejercicio de 1897-98.

Ausentándose en el vapor correo de mañana para Barcelona en unión de su familia, el concejal de nuestro Ayuntamiento D. Gabriel Flaquer Saurina, nos encarga le despidamos desde estas columnas de sus numerosos amigos, á quienes ofrece sus servicios en el punto que va á establecerse.

Cumplimos gustosos el encargo de nuestro estimado amigo, deseándole un feliz viaje y muchas felicidades en su nueva residencia.

Hoy terminamos en nuestro folletín la publicación del Proyecto de una Escuela de Educación integral.

Creemos que la citada publicación habrá sido del agrado de nuestros lectores.

En breve se abrirá una nueva puerta que comunique con la plaza del Claustro, entre la que hoy existe y la fachada de la iglesia contigua lo que vendrá á hermosear aquel sitio, por cuanto desde la acera y plaza del Carmen se verá el interior del mercado, y además facilitará el tránsito del público, por ser insuficiente para ello la que hay en la actualidad.

Dice un periódico de Málaga que al instruir expedientes para acreditar derechos pasivos la viuda de un jefe del ejército, se ha averiguado que estaba casado dos veces.

Ahora las dos viudas se disputan la paga y esto será causa de un curioso litigio que resolverán los tribunales de justicia.

Se interesa la presentación en esta Alcaldía ó averiguar el actual paradero del repatriado del ejército de Cuba Calixto Monte-Toro, para enterarle de un asunto que le concierne.

Por la Capitania general del departamento de Cádiz se anuncia la subasta del crucero «Aragón» y del casco del vapor «Ferroliano», en 307,131'25 y 7,500 pesetas respectivamente.

En el casino «El Isleño» tendrá lugar mañana dando principio á las nueve de la noche, un lucido baile de sociedad.

En el establecimiento de Periano situado en la calle del Castillo n.º 161, se encontrarán buñuelos esta noche y en la de mañana, á 0'40 ptas. la libra de 400 gramos y aderezados con miel, á 0'50 id.

Se nos solicita la inserción del siguiente escrito:

ADELANTE

Sabemos con seguridad que el futuro próximo 9 de los corrientes, se abrirá una Escuela nocturna en el local que ocupa la Sociedad Masónica «Hermanos de la Humanidad», y en la que se dará al alumno instrucción exclusivamente laica.

La idea es digna de aplauso y lo mismo creo opinarán todos los que se precien de personas sensatas, puesto que esa es la enseñanza que debiera cultivarse en España para que del hoy abatido pueblo se reanime su

espíritu dormido, y para que se desvanecieran ¡vive Cristo! de una vez, determinados é infamantes errores á dicha enseñanza impuestos por esos caracterizados enemigos de la humanidad y del progreso, y sacar á esa parte de pueblo ignorante de entre las tinieblas de la razón; que vea á la luz de la Pureza resplandeciente la verdad, y entonces, sin duda alguna, sabrá perfectamente distinguir que ante la leal y noble soberbia de aquélla se ofusca la tenue claridad de la hipócrita mentira.

No es, ni mucho menos, la enseñanza religiosa quien conducirá al País al puerto de salvación, como pretenden dar á entender esos mil veces malditos loyolas. Esta no hace más que perturbar cerebros, envenenar espíritus y adular las santas layas del saber humano, con fanáticas creencias puestas convenientemente en el programa aristócrata social, para ludibrio, si, de lo que predicó aquel sublime ser, aquel inmortal mártir del Gólgota.

Por lo tanto, no desmayar; luchemos perennemente contra esos propagandistas del oscurantismo; que con ridiculez incomparable quieren amedrentarnos de veras, y por eso comienzan ya por esgrimir públicamente, en son de amenaza esas irrisorias armas de mala ley, llamadas «placas del Sagrado Corazón de Jesús».—P. R.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mío: Le estimaré inserte en el periódico de su digna dirección las presentes líneas. Es sabido por todo el comercio de esta ciudad que la compañía de navegación

«La Marítima», siguiendo sus propósitos de explotar y monopolizar sin competencia alguna el tráfico entre Mahón y Barcelona, redujo el flete del transporte de las harinas con el objeto de matar los dos ó tres buques de vela que todavía subsistían en la expresada línea.

Lo que quizá no sepan muchos comerciantes es que dicha compañía exige actualmente un derecho de almacenaje á los cargadores de harina que no se han apresurado á retirar el género de sus vapores, sin duda con el objeto de compensar la rebaja de flete antes mencionado.

El hecho es que «La Marítima» ha reclamado á los Sres. Gomila Hermanos de este comercio unas veinte y seis pesetas por derecho de almacenaje de veinte y cinco sacos harina que durante algunos días estuvieron en el almacén de la compañía. Y como tal derecho no se había exigido nunca, ni ha publicado la sociedad anuncio alguno para prevenir el comercio que tenía el propósito de exigirlo en lo sucesivo, los Sres. Gomila Hermanos se han negado á satisfacerlo, no solo por no haberse avisado su exacción previamente, sino también por parecerles exajerada. En vista de tal negativa, la sociedad de navegación en vez de reclamar el derecho de almacenaje por las vías legales, se ha tomado la justicia por su mano apoderándose de un saco de harina y reteniéndolo como garantía en su poder, hasta tanto que le sean satisfechas las mencionadas veinte y seis pesetas por más que se halla expuesta la harina que el saco contiene á echarse á perder por consecuencia de las malas condiciones del almacén.

Ignoro lo que resultará á la postre, por más que dos abogados formen parte de la junta directiva de la sociedad monopolicizadora, pero de todos modos bueno será que el comercio de buena fe esté enterado de la conducta que ha adoptado dicha sociedad, para prevenir contra la exacción inesperada de los nuevos derechos de almacenaje que hoy se exigen.

Suyo affmo.—E.

A LOS CICLISTAS.—Por encargo de la comisión les recordamos que mañana á las tres de la tarde en el salón del casino El Isleño, tendrá lugar una reunión para tratar de la organización de una sociedad ciclista y de la conveniencia de asociarse á la «Unión Velocipédica Balear».

CRSINO UNIÓN LIBERAL DE LLUMESANAS

Hallándose vacante la plaza de Conserje de dicha sociedad, se anuncia al público para que los que quieran obtener dicha plaza se sirvan pasar por el local de la referida sociedad donde le informarán de condiciones y demás.

Llumesanas 4 Octubre 1899.—El Presidente, Pedro A. Solivera.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 4'40 t.

S. M. la Reina en San Sebastián ha firmado un R. D. aprobando el proyecto de reforma de los trozos segundo y tercero de la carretera de Mahón á Ciudadela.

Madrid 7, 1'30 mdu.

Ha fallecido el Marqués de Aumada, Capitán General de Aragón. Es probable que se le entierre en Madrid.

Hoy se celebrará el primer consejo de la serie que el Sr. Silveira trata de llevar á cabo hasta que se hayan ultimado las economías en el presupuesto general.

Desmientese que el Ministro de Gobernación trate de efectuar una combinación de Gobernadores civiles.

Madrid 7, 10'30 m.

Telegrafían de Barcelona que en el pueblo de Martorell se ha descubierto un depósito de armas y municiones de las que se ha apoderado la autoridad formando el correspondiente sumario.

El conflicto de Transvaal sigue estacionado.

Madrid 7, 10'40 m.

El Alcalde de Barcelona Sr. Robert se resiste á autorizar los embargos á los morosos contribuyentes.

El Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado que se envíen varios cruceros á Filipinas.

Cotización Oficial

Madrid 6 Octubre, 4'00 t.	
4 % interior	65'20
— exterior	71'55
Amortizable	72'10
Cubas 1886.	73'10
— 1890.	61'35
Banco España	421'00
Tabacalera.	340'00
París á la vista 23'40 á 23'59	
Londres id. 31'28 á 00'00	

Nodrizza

En la calle de Santa Rosa n.º 7, hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Informarán en la misma.

SUBASTA

El martes y miércoles próximo, de 3 á 5 de la tarde, se venderá en pública subasta delante del Almacén Andén de Levante n.º 10, las básculas, garitas, mesas y demás enseres pertenecientes á la Empresa de Consumos de 1895 á 1896: debiendo el rematante abonar en el acto el importe de los objetos licitados. 3

la misma edad y desarrollo mental, y qué, por tanto, saldrá algo cara la enseñanza, ya que para una Escuela de cien niños se necesitarían 3 maestros, y en nuestras escuelas oficiales un solo educador suele tener mayor número de discípulos.

Pero como no se trata de buscar lo barato, sino lo bueno; como los reaccionarios se han apoderado de la enseñanza oficial, pues saben que la Educación verdadera del hombre, del pueblo, ha de traer la ruina definitiva del clericalismo, con todas sus consecuencias, procede que los elementos liberales y progresivos hagamos un esfuerzo para que pueda ser un hecho en Mahón la creación y sostenimiento de una Escuela educativa que contribuya á hacer la luz en los cerebros de nuestros hijos, y desarrolle, cultive y dirija todas las energías de su ser para formar hombres fuertes, sabios é inteligentes, buenos y amantes de lo bello. Este ideal perseguirá la Escuela, y para realizarlo basta un pequeño óbolo de cuantos se llaman liberales. Una peseta, media peseta, veinte y cinco céntimos todos los meses, pocas son las familias que no puedan abonarlo. Los gastos de la Escuela serán de 300 á 500 pesetas mensuales, según el número de discípulos que á ella concurren.

¡De pie liberales todos de Menorca! ¡a contribuir cada uno en lo que le permitan sus fuerzas á la obra de regeneración, de progreso y dignificación del Pueblo! Ahí, en la Educación, ahí, en la creación de la Escuela le dolerá al enemigo, á ese enemigo hipócrita que desea la anulación de todo derecho, la privación de toda libertad, para seguir tratando á los hombres cual si fueran borregos, para seguir explotando á su sabor, para continuar apoderándose de la tierra mientras recomienda á sus fieles que dirijan la vista hacia el cielo.

¡Guerra pues á la ignorancia y á la hipocresía, que son las madres de la miseria!!

APÉNDICE

Gastos para la instalación y conservación de la Escuela

Para mayor claridad pondremos dos tipos diferentes, suponiendo: 1.º que los niños que concurren sean menos de 40; y 2.º que sean entre 90 y 100.

Presupuesto para una escuela de unos 40 discípulos

INSTALACIÓN:		
7 mesa-bancos á 25 ptas.		175 ptas.
5 pizarras á 10 id.		50 »
1 mesa y sillas		30 »
3 mesas para trabajos manuales		45 »
Herramientas		70 »
Libros de lectura		40 »
Una estera		30 »
14 mapas á 10 ptas.		140 »
Láminas de Historia Natural		100 »
Gabinetes de Física y Química		240 »
TOTAL		920 »
GASTOS MENSUALES:		
Alquiler de casa	50	>
Jardín y sus gastos	15	>
Sneldo del director	200	>
Material y limpieza	40	>
TOTAL	305	>

Tipo 2.º—Presupuesto para una Escuela de 90 á 110 discípulos

INSTALACIÓN:		
15 mesa-bancos á 25 ptas.		375 »
10 pizarras á 10 id.		100 »
1 mesa y sillas		30 »
4 mesas para trabajos manuales		60 »
Herramientas		100 »
Libros para lectura		60 »
Una estera		30 »
14 mapas á 10 ptas.		140 »

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PEDRO DOMECC

Cosechero, almacenista y extractor de vinos.—**JEREZ DE LA FRONTERA**.—Casa fundada en 1730.—Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 Octubre de 1824.

DESTILADOR

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas *Una, Dos y Tres cepas y Extra.*

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes exigiendo las etiquetas *Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador*, con su escudo de armas.

Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal Deyá, i Mahón.

PARA VENDER

Lo están dos casas, una en el Cos, terreno de Costabella y la otra calle de Santa Cecilia n.º 20. Para informes en la última.

APRENDIZ

En la Fábrica de pastas para sopa de Lorenzo Rotger, Rosario 4, se necesita uno de 12 á 14 años.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 o por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

Y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales, Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descañe de las encías, Anxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA VENDER

Lo está una casa en Villa-Carlos, calle de San Jorge n.º 35. Informarán en la misma.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

APÉNDICE

Láminas de Historia Natural. 100 ptas.

Gabinete de Física y Química. 240 »

Aparato de proyecciones luminosas. 250 »

Un Museo escolar. 100 »

TOTAL. 790 ptas.

GASTOS MENSUALES:

Alquiler de casa. 50 »

Jardín y sus gastos. 25 »

Sueldo del director. 225 »

2 Ayudantes á 90 ptas. 180 »

Material y limpieza. 50 »

TOTAL. 730 »

Los gastos de instalación podrán cubrirse ya por suscripción voluntaria entre los más entusiastas, ya con los fondos de que puedan disponer las varias Sociedades que hay en Mahón amantes del progreso. De modo que el público solo debe contribuir á los gastos mensuales.

Si adoptamos el tipo 1.º, esto es, que la escuela cuente 40 alumnos, podremos calcular que estos tributarán, unos con otros, á razón de una peseta todos los meses, de modo que habrá que recojer fuera de la Escuela 250 ptas. No habrá en Mahón 500 obreros que puedan destinar 0'50 ptas. todos los meses de sus gastos superfluos al sostenimiento de la Escuela? Si existen estos 500 amantes del Progreso la Escuela se instalará y tendrá asegurada su subsistencia.

Si calculamos que asistirán de ciento á ciento diez discípulos á nuestra Escuela podemos suponer que 40 de ellos, al menos, podrán tributar con 2'50 ptas. mensuales cada uno, y otros 40 con una peseta. De modo que los niños aportarán al fondo de sostenimiento de nuestro Centro ciento cuarenta pesetas cada mes, y el pueblo habrá de contribuir con cuatrocientas pesetas. A media peseta cada uno todos los meses necesitamos ochocientos hombres amantes de la libertad y del bien. Existen en Mahón? Yo creo que sí, que hay muchos más y que la Escuela no solo tiene asegurada la vida, sino que le sobrarán elementos que podrán acumularse para crear pronto una de niñas; si no se adopta el sistema de la coeducación de los dos sexos que sería lo mejor.

¡Animo, pues, liberales y republicanos, socialistas y libertarios! En vuestras manos tenéis el que en Mahón pueda funcionar con exuberancia de vida un centro de cultura necesario hoy, un foco de luz de primera magnitud, una Escuela de Educación Integral.

La misma edad y desarrollo debe mantenerse en la enseñanza. Ya que para una Escuela de cien niños, aire puro y muy oxigenado cuando van al campo, refuerzan su sistema óseo y muscular, y entonan sus nervios. Los educandos que realizan muchas excursiones bien dirigidas se crían sanos y robustos, fuertes y buenos.

Para contribuir á la enseñanza científica y artística sirven muy bien las citadas excursiones; pueden hacerse de varias clases: al campo, al taller, á alguna fábrica, á los edificios notables, á los Museos, etc. De este modo se hace la enseñanza intuitiva de verdad y se estudia todo lo útil que rodea al niño, que pueda contribuir á despertar su inteligencia y cautivar su corazón.

Los viajes de vacaciones tienen por objeto estudiar lo notable de los pueblos vecinos al en que reside el niño, y sirven también para la educación física, y la intelectual, moral y estética.

Las colonias de vacaciones se efectúan en verano á algún puerto de mar ó á alguna montaña elevada, y sirven principalmente á la educación física. Los niños escrofulosos y raquíticos ó las naturalezas enfermizas deben ir todos los años, con su Maestro, á pasar 30 ó 40 días á algún puerto de mar, donde además de respirar aire sano coman bien y hagan mucho ejercicio.

En todas estas salidas del Maestro con sus discípulos se recojerán muchos objetos para el museo, y muchísimos datos y observaciones aprovechables é insustituibles para la enseñanza literaria y artística de todos los niños de la Escuela.

XVII.

Al elemento progresivo de Menorca.

Hemos bosquejado á grandes rasgos lo que entendemos debiera ser una Escuela de «Educación Integral». Claro es que un solo Maestro no puede educar más allá de 35 á 40 niños de